

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Edición de la noche

INFORMACIONES PARA "LA ALMUDAINA,"

BORRAS EN LA COMEDIA

Pintores y decoradores daban la última mano: el foyer remozado con tonos mortecinos resulta serio: la sala de blanco y oro coquetona.

En el escenario todos andan de coronilla: se acerca el momento solemne en que Borrás se juega su reputación a una carta. —Temo se me enrede el castellano en la lengua me dice. Acuden á saludarle Morote, Franco, Ballesteros, Laserna, Arimón: todos le abrazan le animan y le llaman nuestro gran actor: Borrás agradece tanta zalema con una sonrisa que no consigue borrar la tristeza de su rostro; se acordará de Romea?

Se levantó el telón: la Catalá, la más hermosa figura del teatro español, que sustituye á Rosarito Pino aún convalescente, tiembla como una colegia la sorprendida hablando con el novio: de la sala llega á las cajas un rumor apenas perceptible: entra Manelich en escena y se escuchan los obligados aplausos de cortesía.

Ha terminado el primer acto. Borrás ha vacilado mucho: el castellano, la dicción, es muy descolorido: al final del acto despreciado, insultado por Marta, al rezar entre sollozos ahogados el padre nuestro que rezaba en la montaña, surgió el actor.

Borrás ha triunfado en el segundo acto cuando la dicción se relega á segundo término y se impone el gesto, la actitud, la fuerza dramática: la ovación ha sido ruidosa: el genio consiguió encarnar la verdad, y un escalofrío recorrió la sala.

Ya es actor castellan Enrique Borrás: Romea, el simpático teatro de la calle del Hospital está de luto: nada gana el arte con su traducción, pero cobra en nómina 125 pesetas diarias, y ya es cobrar, aunque sean en moneda enferma.

En el cuarto del actor se repiten abrazos y zalemas: antes de abandonar el teatro saludó á Juanito Balaguer que ocupa el cuarto vecino al saloncito de autores: Balaguer ha caracterizado un catalán del año ocho, con su barretina morada, su traje de pana y su manta al hombro, que estaba pidiendo una acuarela: al abandonar su cuarto me fijo ocupa el testero un retrato de Teodora Lamadrid, con su mirriñaque de gran rucho y su peinado á bandas recogido sobre las orejas como los retratos de Isabel II en los sellos de 1860, y recuerdo aquellos pios y felices tiempos para el arte, que Julián Romea, José Valero, Teodora y Matilde Díaz y sin ofensa para nadie me pregunto ¿será verdad que todo tiempo pasado fué mejor?

ANDRÉS CORZUELO.

El secreto

Cuento

I
El niño era hermosísimo, sonrosado y rubio. Un día, la horrible meningitis le arrebató la vida. Tenía á la sazón tres años. Los padres estaban desesperados.

Por fortuna, la madre esperaba el nacimiento de otro hijo. A pesar de todo, no cesaba de llorar la pérdida sufrida.

Cuando la otra criatura llegó á la edad que tenía su hermanito al morir, recibió M. Delaby una carta de América, que no ocultó á su esposa Armanda.

Una hermana suya, casada con un comerciante que la había llevado consigo al Nuevo Mundo, acababa de enviarle y se hallaba sin ningún género de recursos.

—¡Que se venga á nuestro lado!—exclamó Armanda.
Durante los preparativos hechos para la llegada de su cuñada, la actividad disipó la melancolía que reinaba en la casa.

Armanda reunió en el cuarto destinado á Magdalena Rodier no pocos objetos útiles y artísticos, y el día de la lle-

gada, mientras su marido iba á la estación en busca de la viajera, lo llenó de exquisitas flores.

Llegó la viuda envuelta en negros crespones y su aspecto no despertó en lo más mínimo las simpatías de Armanda.

Magdalena Rodier se hallaba sumida en la mayor tristeza, y no cesaba de sollozar en todo el día.

—Lo que hago por tí—le dijo M. Delaby—lo hubieras hecho tú por mí también; pero si quieres corresponder á mi afecto, ama á mi mujer y á mi hijo y ayúdame á hacerlos felices.

II
La viuda era una mujer envidiosa, de esas que no perdonan á los demás el poseer lo que á ellas les falta. La juventud y la belleza de su cuñada le inspiraban honda repulsión y el amor que su hermano profesaba á su esposa le era verdaderamente intolerable. Esperaba desempeñar en la casa el papel de dueña soberana y se hizo la humilde para reinar más tarde á su antojo.

Armanda, aburrida en su propio hogar, reanudó sus antiguas costumbres y volvió á frecuentar el trato de sus amigas, con gran contentamiento de M. Delaby.

Magdalena se estremecía de gozo é iba ganando terreno en su intrusión.

Armanda no era dueña de evitar la antipatía que la alejaba cada vez más de su cuñada y de su casa, donde la encontraba siempre en todas partes.

—¿Te gusta que tu mujer se divierta fuera de su domicilio?—preguntó un día madame Rodier á su hermano.

Inducida por su marido y, sobre todo, por su cuñada, Armanda había ido con unas amigas al teatro.

—Sí—contestó el marido.—¿Por qué no?

—¿Tienes tú secretos para ella?

—¡Vaya una pregunta extraña! Armanda y yo no nos hemos ocultado nunca nada.

Magdalena se echó á reír á carcajadas.

—¿Te atreverías á jurarlo?

—Sí.

—Pues harías muy mal.

M. Delaby se levantó indignado. Acto continuo exigió una explicación, que la viuda se negó á darle durante largo rato.

—Tu mujer es incapaz de engañarte—le dijo—y lo único que pretendo es ponerte sobre aviso con respecto á su manera de ser.

—Magdalena, tú me ocultas algo grave y trascendental...

—No.

—Te digo que sí...

—Pues bien, dile á tu mujer que te enseñe lo que oculta en un cofrecillo que tiene en su costurero.

—Ese cofrecillo es un recuerdo de su madre y está siempre abierto sobre el mueble á que te refieres.

—Tiene un doble fondo que se abre por medio de un resorte.

—¡Cuidado con lo que dices, Magdalena!

—¡Tú mismo me has obligado á hablar!... ¡Yo lo he visto!

—¿Qué?...

—Una carta que besaba con efusión. M. Delaby se puso pálido y exclamó consternado:

—¡Me has hecho mucho daño Magdalena! Déjame solo y examina tu conciencia.

—¿Dudas acaso de mí?

—Déjame solo!

La orden era decisiva. Magdalena se retiró satisfecha de su obra.

III

Lejos de su marido y de su hijo, Armanda se había aburrido en el teatro.

Al regresar á su casa se detuvo en el umbral de la puerta de su cuarto.

—¿Qué buscas en ese cofrecillo?—preguntó á M. Delaby.

El marido no tuvo tiempo de preparar una contestación y se limitó á contestar:

—¡Nada!... No sabía que este cofre tuviese un doble fondo! Hazme el favor de abrirlo si conoces el secreto.

—¡No lo conozco!

—¡Mientes!—repuso el marido con voz de trueno.—¡Te mando que abras inmediatamente el cofre!

—Esa desconfianza no procede de tí. Tu hermana no se satisface con enterarnos la existencia, quisiera, sin dudar, desunirnos y que nos odiemos.

—¡No acuses á mi hermana!

—Ella es la única persona que me ha visto abrir esa caja.

—¡Sí, lo confieso. Ese cofre tiene un secreto.

—¿Con que era verdad!...

—¿Qué mal me conoces! Si alguien me hubiese dicho que me engañabas le

habría contestado que mentía. Has dudado de mí y ya no puedo ser feliz en este mundo.

M. Delaby, vaciló un instante; pero, pensando en el sosiego de su mujer podía ser una ficción, dijo:

—¡Abre ese cofre!

Armanda obedeció, presentó á su marido un sobre de cartas y dijo á su vez:

—¡Abrelo!...

El sobre contenía un mechón de pelo rubio del niño muerto.

La esposa tendió la mano á M. Delaby, corrido ante su descubrimiento.

—Devuélveme mi reliquia—la dijo—pues necesito fuerzas para sobrelevar con paciencia la nueva desdicha que me aflige. ¡No me es posible, no, olvidar á nuestro primer hijo!

IV

Al día siguiente, Magdalena Rodier abandonaba la casa de su hermano, con prohibición absoluta de volverse á presentar en ella.

—¿Levóse consigo la dicha del hogar? ¿Perdonó de corazón la esposa á su marido? ¿Olvidó el agravio que éste le había hecho con sus sospechas?

Armanda sabía guardar los secretos de su alma.

La incertidumbre fué el castigo de M. Delaby.

CAMILO BLAS.

PALMA

Un carretón de mano que cargado de tierra y guiado por dos hombres, bajaba por la calle del Conquistador, ha sido atropellado esta mañana, á cosa de las once, por el tranvía descendente, que ha dejado completamente inutilizado dicho vehículo.

Los conductores del tranvía en cuestión han sido citados por el guardia municipal de punto para comparecer ante el señor Alcalde.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, nuestro ilustre paisano, el señor Maura, ha escrito al ministro de Agricultura, señor Allendeazar, interesándose vivamente para que sea atendida la instancia de nuestra Cámara de Comercio, recomendando que todo el archipiélago balear sea comprendido en la excepción estatuida por el artículo 21 de la ley de ferro-carriles secundarios; estimando además el señor Maura, que la petición de la Cámara es de verdadera justicia y beneficiosa al país.

No podemos menos de congratularnos ante la decidida actitud del señor Maura en un asunto de tal vital interés para estas islas, patrocinado con verdadero acierto y patriotismo por nuestra Cámara de Comercio.

En un cafetín de las afueras de la puerta de San Antonio, ha ocurrido un fuerte escándalo entre dos sujetos, los cuales llegaron á las manos teniendo que intervenir un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

Uno de los contendientes ha tenido que ser curado en la casa de socorro.

Una muchacha de las que trabajan en la fábrica de algodón de la calle de Buaire, tuvo la desgracia de magullarse uno de los dedos de la mano derecha.

Inmediatamente fué auxiliada por varias de sus compañeras y el capataz, quienes la acompañaron al Hospital donde le practicó la cura conveniente el Director de dicho establecimiento señor Escalas, teniendo necesidad de la amputación del referido dedo.

Más tarde fué acompañada á su domicilio.

Don José María Matheu dueño de la tienda de novedades para señora de la calle de Brossa 11, nos participa que ha recibido un estenso y variado surtido en géneros para la próxima estación de invierno.

El mercado de ganado de cerda celebrado esta mañana en la plaza de las Enramadas, se ha visto bastante animado, efectuándose bastantes transacciones.

Los precios reinantes fueron de 9'50 á 10'50 pesetas la arroba.

El señor Presidente de esta Audiencia ha nombrado á don Antonio Sintes Moncadas para el cargo de Juez municipal suplente del nuevo pueblo de San Luis (Menorca) para lo que resta del actual bienio.

En la Secretaría de la Diputación Provincial, se halla expuesto al público á efectos de reclamación, el acuerdo tomado por la referida corporación relativo á la contratación por subasta de los artículos que se creen necesarios para el consumo de los establecimientos

provinciales de beneficencia durante el año 1905.

Por la policía ha sido detenido y puesto á disposición del señor Juez competente, un individuo presunto autor de la sustracción de unos zapatos de un comercio de esta ciudad.

El sastrero don César Roveri, nos participa haber recibido los figurines y un surtido completo de géneros, propios para la presente temporada.

Mañana á las once se reunirá en la Plaza de Toros el partido obrero socialista para celebrar un mitin al objeto de demostrar los buenos resultados que está dando á la clase obrera el descanso dominical, y del error en que incurren cuantos combaten dicha ley.

El día 1.º de Noviembre próximo tendrá efecto en la Comandancia de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas á infractores de la Ley de caza por fuerzas de dicha Comandancia y guarda jurados.

El señor Alcalde accidental dió ayer las órdenes oportunas para que procediese á la limpieza del depósito de agua que existe en los terrenos del ensanche, cuya operación se ha efectuado esta tarde.

Creemos acertada esta disposición.

En la calle del Mirador con motivo de las lluvias de estos días se ha formado una gran charca que impide el tránsito del público.

La causa de ello se debe á que el piso se halla á más bajo nivel que la cloaca que en dicho sitio existe.

Sería conveniente que el señor Alcalde ordenara el arreglo del repetido piso con lo que desaparecería la charca que motiva nuestra denuncia.

De Argel han llegado esta mañana, entre otros, en el vapor *Miramar*, don Antonio Carbonell, don Julio Segar, don José Pons, don José Capdeville, don Augusto Blé, don Jaime Beltrán, don Antonio Crespi y don José Marí.

En el Colegio de la Pureza mañana domingo se celebrará la fiesta de Establecimiento.

A las ocho habrá comunión general para todas las alumnas; á las diez y media se celebrará la misa mayor con sermón, y á las cuatro de la tarde se verificará la repartición de premios á las alumnas que se distinguieron en los exámenes del curso anterior.

Mañana á las diez y media de la misma la fuerza franca de servicio del Regimiento Infantería de Palma, oirá misa en la iglesia de las Madalenas y las fuerzas de Artillería é Ingenieros lo efectuarán á las nueve y media en la de San Cayetano.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, publica los cupos de consumos sal y alcoholes que la Delegación de Hacienda señala á los pueblos de esta provincia para el expreso año, arreglamente á lo dispuesto por la Real orden de 26 de Septiembre último y Circular de la Dirección General de Contribuciones, Impuestos y Rentas de 29 del propio mes.

Los Ayuntamientos que se consideran perjudicados con el encabezamiento, pueden reclamar dentro el plazo de un mes.

Al propio tiempo el señor Delegado de Hacienda llama la atención de las Corporaciones que tengan adoptado el medio de reparto vecial, sobre las disposiciones del artículo 23 de la nueva Ley de 19 de Julio último, cuyo segundo párrafo, derogando la disposición II del artículo 10 de la de 7 de Julio de 1888, queda desde luego sin efecto el artículo 267 del citado reglamento del impuesto de consumos, así como el número tercero del 303 y modificado el 302 en el sentido de que puede cubrirse por repartimiento la totalidad de los cupos por Consumos y sal, sin necesidad de acudir á los conciertos gremiales obligatorios por uno de los grupos de granos y líquidos.

Entre el pasaje que esta tarde ha salido para Barcelona, en el vapor correo *Bellver*, figuraban el teniente coronel de artillería don Pedro Castillo, don José Gili, don Pedro del Castillo, doña Concepción Gual, don Juan Granollers, don Fausto Morell y don Pedro A. Mendo, hijo del Magistrado del mismo nombre.

El vapor correo *Bellver*, salido esta tarde para Barcelona, ha embarcado 600 cerdos cebados con destino á aquella plaza.

LA ACREDITADA MAGNESIA Valenzuela se vende á una peseta el bote.

CUESTIONES MUNICIPALES

El Alcalde accidental señor García Orell, ha recibido hoy el siguiente telegrama del Alcalde señor Planas.

«Barcelona 14 á las 22'30.
Visitado Alcalde Barcelona. Saldermos con Ayuntamiento de Barcelona, salida acordarse mañana. Alcalde Barcelona ha dispuesto mandar dos ordenanzas disposición Comisión Palma, dos coches dispuestos servicio Alcalde Palma.»

Barcelona agradece Mallorca atenciones anteriores. Telegrafiaré mañana. —Planas.»

El señor García Orell contestó á dicho telegrama con el siguiente:
«Comisión Ayuntamiento Palma.

Barcelona.
Creiendo interpretar deseos Ayuntamiento Palma, ruego trasmita Alcalde Barcelona testimonio gratitud por deferencias guardadas á nuestros comisionados; daré cuenta ellas en próxima sesión. —Alcalde, García Orell.

Bajo la presidencia del señor Alcalde accidental se ha reunido hoy la Comisión de ensanche ocupándose con detención del resultado negativo de la subasta celebrada para la venta de los solares del ensanche acordando presentar un dictamen proponiendo celebrar una nueva subasta con un veinticinco de rebaja en el tipo señalado.

Sabemos que la referida Comisión tiene también terminado el proyecto para proceder á la venta de dichos terrenos en pequeños solares después de haber apurado aquel procedimiento; pues la venta de pequeños solares ofrece grandes dificultades.

Durante la semana próxima, estará encargado del servicio de Obras, don Miguel Bestard; del de Fomento, don Juan Alemay; del de Ensanche, don Antonio Rebas y del de Gobierno don Guillermo Mateu.

Para el lunes á la una de la tarde esta convocada la Comisión de Hacienda para asistir á la misma los Presidentes de las demas Comisiones en que se halla dividido el Ayuntamiento.

El objeto de esta sesión se nos asegura, será para acordar la forma de hacer efectivo el déficit de las últimas ferias y fiestas.

Según noticias que nos han facilitado varios pasajeros llegados esta mañana de Argel, á bordo del vapor *Miramar*, en aquel punto se dice, sin que la noticia revista carácter oficial, que el vapor francés *D'jujura* de la Compañía Mixta de Navegación, que salió el sábado último de Marsella para Tínez, con 400 pasajeros, de los cuales hemos dado cuenta en nuestra edición de la mañana, en la madrugada del domingo tuvo averías importantes en el departamento de máquinas, quedando sin presión á merced de las olas, en demanda de auxilio, hasta que fué divisado por unos veleros que se dirigían á Ajaccio, de cuyo punto salieron varios remolcadores que condujeron al *D'jujura* á aquel puerto.

La tripulación y pasaje se han salvado.

El vapor de Marsella

Teatros

Principal

Según noticias, tres son las compañías dramáticas que hay disponibles para venir al Principal para la temporada de Reyes á Carnaval. Estas son: la del joven actor Morano que lleva como actriz á la Matilde Moreno, la de Fuentetres con la Arévalo, de actriz y la de Carmen Cobefias que lleva el novel actor señor Calvo, conocido ya en Palma, de la temporada de Fuentes.

Todas las probabilidades están en que vendrá la compañía de Morano, por ser actor desconocido en Palma y encerrar brillante historia artística.

La Protectora

La hermosa zarzuela de Ventura de la Vega y del maestro Barberi *Jugar con fuego*, obra siempre oída con interés, será representada mañana por la compañía de Pepe Ribas.

Los asistentes están satisfechos de

Asistencia Pamesana

La hermosa zarzuela de Ventura de la Vega y del maestro Barberi *Jugar con fuego*, obra siempre oída con interés, será representada mañana por la compañía de Pepe Ribas.

Los asistentes están satisfechos de

Asistencia Pamesana

La hermosa zarzuela de Ventura de la Vega y del maestro Barberi *Jugar con fuego*, obra siempre oída con interés, será representada mañana por la compañía de Pepe Ribas.

Los asistentes están satisfechos de

esta renovación escogida del programa y por el interés que hay, promete verse otra vez el teatro, animadísimo.

Mar y Tierra

En cada uno de nuestros teatros encuentran mayor apoyo é influencia generosos especiales, que llegan á ser característicos de ellos, como elemento esencial de su existencia.

En *Mar y Tierra*, las obras de espectáculo, lo emocionante y pasional ha encontrado allí su centro. Llinás ha tenido suma discreción y se ha adoptado á los gustos imperantes. Mañana pone en escena *Don Juan de Serrallonga* en cuya obra tomarán parte, por deferencia á la empresa, los antiguos aficionados señores Garriga y Ginard, que suben á las tablas después de larga fecha de no haberlas pisado, especialmente el primero. Su presentación ha de evocar toda una época teatral del antiguo Circo, y por cierto que no se hallarán extraños, pues aparecen en idéntico medio de producción que en los días de su preponderancia teatral.

Audiencia

Señalamiento

El lunes próximo, á las diez de la mañana, tendrá efecto ante la Sala de lo Criminal de esta Audiencia, con intervención del Jurado la vista de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad, contra Manuel Villar Esteve, (a) Manolo, acusado del delito de homicidio.

Este hecho como recordarán nuestros lectores se perpetró á cosa de las ocho de la noche del día 23 de Marzo último, en la calle de la Herrería de esta ciudad, siendo la víctima Pedro Sagarra Ubartos, natural de Barcelona, y vecino de Palma, pues al ser muerto estaba encargado de la sección de teñido de pieles en la fábrica de don José Kubert.

Dicho crimen fué el tema de conversación en Palma durante algunos días, pues las circunstancias y la hora en que se ejecutó llamó la atención pública.

La acusación del procesado correrá á cargo del Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana, quien en sus conclusiones provisionales refiere el hecho en la siguiente forma:

«El día 23 de Marzo de este año entre las 10 y media y las 20, el procesado Manuel Villar Esteve, de mala conducta, esperó en la esquina de las calles de los Manteros y Herrería de esta ciudad, á Pedro Sagarra Ubartos, vecino de la mism que acostumbra á pasar á aquella hora y al cruzar por enfrente de la referida calle de Manteros, le acometió sin preceder palabra alguna y le dió tres golpes con un arma punzocortante causándole tres heridas, dos incisas en la cara, de carácter leve y una en el epigastrio penetrante en las cavidades, hasta interesar el corazón, ocasionándole la muerte á las pocas horas.»

Califica el delito de homicidio previsto y penado en el artículo 419 del código penal.

La defensa correrá á cargo del abogado don Fernando Pou, quien en sus conclusiones provisionales niega la participación de su defendido en el delito que se le imputa y por lo tanto solicita se declare su irresponsabilidad.

Para la vista de esta causa se ha señalado los días 17, 18 y 19, y hay citados entre los acotados por el fiscal y la defensa unos cuarenta testigos.

Toma de posesión

Con las formalidades de costumbre ha tomado esta mañana posesión de su cargo el nuevo Abogado Fiscal don Ignacio Rodríguez Pajares, que ha reemplazado á don Joaquín Costa.

Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Juana M.º Valls, José Canaves, Catalina Socías y Juana M.º Aguiló, acusados del delito de inhumación ilegal y por ella se condena á cada uno de los procesados á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y pago de 150 pesetas de multa, sirviéndole de abono á la Valls, todo el tiempo de prisión provisional sufrida.

Se nos dice que los abogados defensores de dichos procesados acudirán al recurso de casación ante el Tribunal Supremo.

PILOTO

El Piloto que quiera embarcarse en el laud «San Bartolomé» con destino á Cette puede avisar en la Comandancia de Marina de este puerto.

CAJA DE CAUDALES

Se desea adquirir una caja de caudales en buen estado y tamaño regular; contra incendios. Informarán en esta Redacción.

De las islas

Muro

Teniendo en cuenta nuestro Ayuntamiento la coincidencia de celebrarse el mismo día que en este pueblo feria en la vecina Pollensa, lo que contribuía á mermar el número de traficantes que en este día suelen visitarnos, ha resuelto, con muy buen acuerdo, trasladar la citada feria al domingo anterior á la primera de las que se celebran en Inca, que resulta ser este año, el día 16 del corriente.

—Hace unos días que ha empezado la venta de cerdos cebados, cuyos precios no son tan elevados como en años anteriores.

—Aprovechando las últimas lluvias caídas, la brigada de peones municipales se está ocupando en la recomposición, con piedra machacada, de las calles de esta villa, que á voz en grito pedían esta mejora.

—En la visita de instrucción girada el sábado último á estas escuelas municipales por el Inspector de primera enseñanza, sabemos que el señor Morey tuvo frases laudatorias y encomiásticas para los profesores, doña Margarita Carpena y don Antonio Busquets, á quienes felicitamos por sus desvelos é interés en pro de la enseñanza. —C.

10 Octubre de 1904.

Notas del Mar

A primera hora ha llegado esta mañana á nuestro puerto el vapor español *Santa Ana*, procedente de Sevilla y escalas.

Dicho vapor condujo de aquel puerto 565 sacos de trigo, 11 cajones de basamento y 16 idem de loza; de Huelva 117 sacos de trigo y 735 idem de avena y de Málaga 250 planchas de hierro laminado.

También fué portador de una cantidad de planchas de corcho de tránsito para Marsella, para cuyo punto se ha despachado esta tarde.

—El falucho *San Bartolomé* también ha llegado de la isla de Cabrera, con la correspondencia y carga de efectos.

—A eso de las siete ha fundeado en el sitio de costumbre el vapor *Miramar* procedente de Argel, con carga general y unos treinta pasajeros.

—Sobre las cuatro y media ha llegado esta tarde el vapor francés *Bastias*, procedente de Argel, seis pasajeros, despachándose para Marsella, para cuyo punto saldrá después de tomar un puyo de carga que se le tiene preparada.

—Esta noche saldrá para Puerto Colón, el pailebot *Joven Paquito*, en lastre.

—Mañana á primera hora llevará anclas para Barcelona, la polacra goleta *Joven Luisa*, con bocoyes de vino y otros efectos.

—Se ha despachado para la mar el vaporcito *Salvador* y para la isla de Cabrera el laúd *San Bartolomé*, con la ballija, cuya salida debe verificarse el lunes á la hora de costumbre.

—A las cinco y media ha salido esta tarde para Marsella y escalas, el vapor *Santa Ana*, con carga de efectos.

—Para Barcelona se ha hecho á la mar á la hora de costumbre el vapor correo *Bellver*, con la correspondencia, carga general y pasaje.

También ha embarcado ciento cincuenta sacos de almendrán para Barcelona y Marsella.

—A causa de la marejada reinante en el litoral valenciano, ayer no salió del Grao el vapor correo *Isleño*.

Dicho vapor, según telegrama recibido en la Islaña Marítima, esta madrugada á las cinco ha efectuado su salida debiendo llegar mañana á primera hora.

Peregrinación escolar á la capilla de Bellver

Antes de la salida

Para esta tarde á las dos estaba señalada la salida de los diferentes colegios de niñas para la faldá de Bellver. No había dado aun la una de la tarde, y ya se veían circular por nuestras calles, aseaditas, bien compostas, luciendo pequeñas y coquetonas mantillas, grupos de niñas, y en su rostro se reflejaba la alegría ante una tarde de asueto, dedicada á la Virgen.

En Santa Cruz

A las dos de la tarde aproximadamente se han reunido en la parroquial iglesia de Santa Cruz los colegios que tenían que tomar parte en la peregrinación al santuario de san Alonso, del bosque de Bellver.

Momentos después, colocados ya en orden dichos colegios, don Miguel Maura pbro. dirigió una plática á las peregrinas recomendándolas que acompañasen en espíritu al beato Alonso.

Recordó que el beato Alonso mereció, por el fervor con que rezaba el rosario la gracia de que María Santísima le engusase el sudor de su frente y les animó para que pidiesen no una gracia de tanta importancia, si no la de que Dios las hiciese buenas.

La salida

Después se efectuó la partida de las peregrinas.

Formaban la comitiva los siguientes colegios:

Asilo del Temple, Miñonas, Terciarias de San Francisco (Arrabal), Terciarias de San Francisco de Palma, colegio de doña María Fernández, colegio de doña Catalina Moll, colegio de doña Magdalena Pascual, y el de doña Josefa Pastor, colegio de la Virgen Milagrosa (Hostalets), colegio de la Consolación (Religiosas agustinas), el de San Vicente de Paul, Centro Eucarístico y Hermanas de la Pureza.

Además se le añadieron algunos otros colegios y buen número de Hijas de María.

Se calcula que el total de peregrinas formado por todos los citados colegios é Hijas de María era de unas mil quinientas.

Por las calles del trayecto de la peregrinación, numeroso público presencié el paso de la comitiva.

Durante el camino hasta la llegada al santuario de San Alonso rezaron el santísimo rosario, entonando además algunos himnos.

En el monte de Bellver

Con gran antelación á la llegada de las peregrinas, numeroso público se apiñaba en el camino del borque de Bellver y plazaleta del santuario, para asistir al breve ejercicio que se efectuó más tarde en el citado santuario y presenciar el desfile de la comitiva.

Llegadas ya al monte de Bellver las peregrinas penetran en él entonando un himno y se agrupan al pié del santuario de San Alonso.

Hermoso aspecto presenta entonces, el nutrido grupo que las peregrinas forman y los alrededores del santuario llenos de apiñada gente.

El Rdo. P. don Miguel Rosselló, de los Sagrados Corazones, en un pálpito provisional da las gracias en nombre de María Santísima á los colegios que han hecho la visita al santuario.

Hace la alegoría y pondera el acto y termina pidiendo ardiente y verdadero amor de las peregrinas á María y á Jesucristo.

Después da vivas á la Virgen, á Jesucristo rey, al papa y á S. Alonso Rodríguez que son costeadados por las peregrinas.

Después la comitiva efectuó la visita al santuario efectuando inmediatamente en el mismo orden de la partida, el regreso á Palma.

De vuelta

A eso de las cuatro y media ha emprendido la peregrinación la vuelta á Palma. En todo el trayecto había grupos de curiosos que presenciaban el paso de las peregrinas, las cuales entonaban oraciones, agrupadas en hileras alrededor de sus respectivos estandartes.

Al comenzar la tarde el cielo había estado cubierto por amenazador nubladío, pero este se disipó y la tarde se ha tornado espléndida.

Al abandonar las peregrinas el bosque de Bellver, mucha gente se quedó aún allí, unos para orar en la capilla, otros para despachar sus viandas, en el ambiente perfumado del piñar.

De la carretera que desfila bajo el monte subía la oración de las peregrinas, sonidos que agrandaba el bosque; y la quietud de la tarde daba á la oración mayor solemnidad y sabor místico.

Otra vez en Santa Cruz

A las seis y cuarto aproximadamente llegan de retorno las peregrinas á la iglesia de Santa Cruz.

En ella numerosos fieles esperaban la llegada de la comitiva.

En el interior de la iglesia todos los colegios que han tomado parte en la peregrinación, empieza el ejercicio final de ella.

Se expone su Divina Majestad y se reza una estación.

Seguidamente el señor Rector de la iglesia de Santa Cruz dirige breve alocución á las peregrinas recomendándolas sigan la senda del cristianismo.

Después les dá la bendición pidiendo á Dios incluya en ellas el valor y la fé que que en la actualidad tan necesaria los cristianos.

Seguidamente y en completo orden se ha verificado el desfile de los colegios.

Apesar del gran número de peregrinas que han tomado parte en la peregrinación no se ha registrado ningún incidente desagradable.

Cultos

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Eulalia en honor del Smo. Exce-Homo. Exposición á las seis de la mañana, rezándose en seguida la primera parte del Rosario, á las nueve y tres cuartos prima y tertia cantada, Oficio solemne con sermón que dirá don Nicolás Cortés, Pbro., á las doce rezo de la segunda parte del Rosario; por la tarde á las cuatro los actos de coro; á las seis y cuarto la tercera parte del Rosario, conclusión del Triduo con sermón por el mencionado Sr. Cortés septenario, procesión Te Deum y reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas en honor de su Titular, de la Purísima, de San

José y en sufragio de una familia difunta: Exposición á las seis y cuarto de la mañana, y por celebrar la Asociación de Maestras establecida en esta capital, fiesta solemne en honor de Santa Teresa de Jesús patrona de las escuelas, á la siete y media habrá misa de Comunión genel conplática, á las diez y media Misa mayor con orquesta y sermón que dirá el R. Sr. D. José Auba, Pbro.; por la tarde á las seis y media, después del Rosario, novena con sermón y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

Montesión, fiesta en honor de la Virgen del Pilar. A las siete y media Misa de Comunión general con música y canticos religiosos, á las diez y media Oficio solemne en que se cantará la Misa propia de Nuestra Señora del Pilar por concesión de la Congregación de Ritos de 7 de Septiembre 1895, siendo el orador sagrado el R. P. José Xercavins, Superior de la Compañía de Jesús de esta Residencia; por la tarde á las seis y media despues del rezo de la tercera parte del Rosario se practicará el ejercicio de Nuestra Señora del Pilar, habrá sermón y Salve cantada.

En el oratorio de los hermanos terciarios Carmelitas del Arrabal de Santa Catalina fiesta en honor de Santa Teresa: A las siete media misa de Comunión general y á las diez Misa mayor con sermón.

En el Cementerio quinto día de novena de las almas del Purgatorio. A las cuatro y media de la tarde rezo del Santo Rosario luego sermón por don Bartolomé Cortés Presbítero y terminado se rezará una parte de requiem en sufragio de las almas.

Visita á la Corte de María En Santa Teresa á Nuestra Señora del Carmen,

Para pasado mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en las Teresas en honor de su Titular: Exposición á las seis y cuarto de la mañana, á las diez Misa mayor, por la tarde á las seis y media despues des Rosario, novena con sermón, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María En el Socorro á Nuestra Señora de las Desemparadas.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Maura, los ferrocarriles secundarios y Mallorca.

Madrid 14 á las 13'30

(Recibido el 15 á las 10)

Tengo que comunicarles una noticia sumamente grata para Mallorca.

El señor Maura atendiendo la petición que le elevó la Cámara de Comercio de Palma pidiéndole su protección para los ferrocarriles secundarios de Baleares, ha escrito al ministro de Obras y Agricultura señor Allende Salazar exponiéndole el gran interés que él tiene en que sea comprendido todo el archipiélago balear en la excepción del artículo 21 de la ley de ferrocarriles secundarios, por tener otra vía de ferrocarril secundario en explotación y además por la configuración especial de las islas.

El señor Maura cree de justicia la petición de la Cámara de Comercio y que ha de ser, además muy beneficiosa para el país que él tiene la honra de representar, alabando también la atención de la Cámara de Comercio.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

La peor parte para los rusos

Madrid 14 á las 13'45

Londres.—Noticias recibidas del teatro de la guerra, pero procedentes de Tokio, dicen que en la batalla librada entre rusos y japoneses cerca de Liao-Yang, coinciden en afirmar que los rusos llevan la peor parte, habiendo sufrido unas 20.000 bajas, cuando los japoneses solo han registrado 12.000 bajas. Además los japoneses cogieron á los rusos, 39 cañones.

Se duda de estas noticias, tan desfavorables para los rusos, después de haber tomado la ofensiva.

Competencias en la cuestión de la muerte de Pickman.

Madrid 14 á las 13'45

Algunos diputados de las

minorías presentarán en el Congreso la cuestión de competencias entre la jurisdicción militar y la civil por los trabajos que la justicia dirige contra el capitán Paredes, por su duelo con el marqués de Pickman.

El capitán Paredes

Madrid 14 á las 13'45

Afirmase que el capitán de la guardia civil señor Paredes, que causó la muerte al marqués de Pickman marchó anoche á Sevilla, pero que se sabe que se volvió á Madrid, desde Alcázar.

Relacionase esta interrupción del viaje con las diligencias del juzgado.

Paredes detenido.—En el Senado

Madrid 14 á las 16'45

Asegúrase que ha sido detenido el capitán de la guardia civil señor Paredes, á su regreso á Madrid, estando en el domicilio del señor Echagüe.

En el Senado la sesión ha carecido de interés.

Se aprobó el proyecto sobre coligaciones y huelgas.

Gobernador sustituido

Madrid 14 á las 16'45

El ministro de la Gobernación ha ordenado al gobernador de Granada que pase á encargarse en propiedad del gobierno civil de Sevilla. Esta sustitución la ha motivado el duelo del marqués de Pickman y la actitud de las autoridades de Sevilla.

Congreso

Madrid 14 á las 18'30

» » 18'45

» » 18'45

Empieza la sesión del Congreso presidiendo el primer vicepresidente.

El señor Romero Robledo toma asiento en el banco de la comisión que entiende en el asunto de los suplicatorios.

Después de leída el acta anterior y aprobada, comienza la discusión del dictamen referente á los suplicatorios pendientes.

En dicho dictamen, que defienden los señores Romero Robledo, Azcárate y Vega de Armijo, se sostiene que deben denegarse dichos suplicatorios de conformidad con el acuerdo de amnistia adoptado por el Congreso en la última legislatura.

Se lee despues el voto particular formulado por el marqués del Vadillo á nombre de la minoría de dicha comisión, sosteniendo que deben concederse dichos suplicatorios á escepción del mas antiguo, que es contra el señor Lerroux, no considerando para ello necesario el acuerdo del Congreso.

Se declaran conformes con este último criterio los señores Dato, García Alix y Gonzalez Besada, que sostiene también el señor Maura.

Usa de la palabra el señor Azcárate combatiendo el voto particular y apoyando el dictamen de la mayoría de la Comisión.

Después de varias rectificaciones, interviene en el debate el marqués de Terverga coincidiendo con la opinión sustentado por el señor Azcárate.

El señor Gonzalez Besada se adhiere á lo manifestado por el señor Dato, sosteniendo por éste es conforme con la verdadera doctrina conservadora.

Al final del debate se levanta el señor Maura sosteniendo su criterio respecto á los suplicatorios y dice que la política parlamentaria había venido á establecer una irritante desigualdad entre los que ostentaban la investidura del

Diputado y los demás ciudadanos, pues mientras aquellos gozaban de una mal entendida impunidad estos últimos parecían siervos de la gleba, á quienes se encarcelaba.

Después de rectificar los oradores que han intervenido en este debate, se toma en consideración el voto particular del marqués de Vadillo y se levanta la sesión.

Derrota de los rusos.—Preparando la retirada.

Madrid 14 á las 23'15

Paris.—Según afirma un telegrama oficial del general Kuropatkin ha sido derrotado el ala derecha del ejército que acudilla Kouropatkin.

Este se bate desesperadamente en toda la línea para evitar la derrota que le amenaza.

Los japoneses atacan con gran decisión con el deliberado propósito de que este combate sea decisivo.

Los rusos, ante la valerosa acometida de los japoneses, preparan la retirada, fortificando las alturas que ocupa la retaguardia.

Esta noticia ha causado general estupor, pues ante la ofensiva de Kuropatkin se creía era este bastante fuerte para rechazar á los japoneses.

El éxito para los japoneses

Madrid 14 á las 22'50

Londres.—Las últimas noticias recibidas del teatro de la guerra acentúan el éxito del combate á favor de los japoneses.

El mariscal Oyama dice que la retirada de los rusos tan desordenada se efectúa y tan acosados se ven por los japoneses, que amenaza en convertirse en fuga desastrosa.

Un parte de Oyama.—Los japoneses satisfechos.

Madrid 14 á las 22'50

Londres.—Un telegrama oficial del jefe de las tropas japonesas mariscal Oyama, recibido en Tokio, anuncia que después de varios días de batallas parciales se ha extendido la lucha, siendo la batalla ya general.

A pesar del gran número de fuerzas con que atacaron los rusos, el mariscal Oyama dice que el éxito continua siendo favorable á los japoneses.

Salida de la escuadra del Báltico

Madrid 14 á las 23'50

Londres.—La prensa publica telegramas de San Petersburgo anunciando que después de grandes preparativos, salió ayer del puerto militar de Liban la escuadra rusa del Báltico, con dirección al Extremo Oriente.

Una Real orden

Madrid 15 á las 10'30

La Gaceta publica una Real orden disponiendo que la Dirección general de Aduanas debe autorizar en los respectivos títulos, los ceses y tomas de posesión de los ingenieros industriales afectos á las Inspecciones de la renta del alcohol.

Cómo vencieron los japoneses

Madrid 15 á las 11'30

Paris.—Se reciben detalles de la causa de la derrota del ejército ruso, demostrándose la habilidad de los generales japoneses.

Al emprender el avance Kuropatkin contra las fuerzas del general Kuroki, este le dejó avanzar y quitó obstáculos para dejar que el ala derecha del ejército ruso penetrase hasta cerca de sus fuerzas; entonces cuando la consideró separada del centro, dió orden de avanzar á sus tropas, logrando envolver ese extremo

del ejército de Kuropatkin el cual al verse envuelto se batió desordenadamente, ocasionando el desastre.

Telegrama de Sakaroff

Madrid 15 á las 11'30

Ei general Sakaroff da cuenta de la batalla, en la que dice los rusos se han visto obligados á retirarse ante el número de las fuerzas japonesas, si bien, dice, la retirada se ha efectuado con el más completo orden.

Los japoneses lograron dominar las alturas desde donde causaron grandes pérdidas á los rusos.

De Marruecos

Madrid 15 á las 11'30

Tanger.—Segun comunican del Riff se nota extraordinaria agitación entre las tribus á consecuencia de los éxitos alcanzados por el Pretendiente contra las tropas del Sultán entusiasmándose grandemente este estado anárquico; si bien por noticias que se consideran fidedignas, no es cierto hayan sufrido nuevos fracasos las tropas imperiales, atribuyéndose aquel rumor á un ardid del Pretendiente para aumentar las adhesiones á su causa.

La huelga de Cette.—Los reyes de Portugal á Paris.

Madrid 15 á las 11'30

Paris.—Continua en Cette el conflicto obrero entre patronos y obreros, no habiendo podido venir á un acuerdo.

Los reyes de Portugal visitarán Paris dentro breve tiempo, con carácter privado, donde permanecerán unos pocos días.

Retirada de los rusos.—Pérdidas

Madrid 15 las 11'30

San Petersburgo.—Un telegrama oficial confirma el movimiento de retroceso iniciado por los rusos en medio del mayor orden.

Los japoneses recibieron grandes refuerzos antes de iniciarse el combate.

Las pérdidas de ambos ejércitos son muy considerables.

Mencheta.

Por exceso de original dejamos de publicar «De las Islas», «Tráfico marítimo», «Reglamento de médicos titulados» y «Estadística».

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El veloz y acreditado vapor

LULIO

saldrá el próximo lunes día 17 á las doce de la mañana directamente para

CETTE Y MARSELLA

admitiendo pasajeros y carga.

Para más informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.

NOTA.—La carga se recibe sobre-muelle todos los días laborables hasta las cuatro de la tarde.

GRAN FONDA

de Jaime Romaguera

Calle de la Fuente 10, Lluichmayor

Jaime Romaguera ofrece al público en general un buen servicio y excelente trato en su fonda, existiendo también cuartos dormitorios. No equivócase: Fuente 10, Lluichmayor.

TOS se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morelló.

SERVICIO ITALO-SPAGNOLO

El vapor «AUSONIA» de 2.500 toneladas saldrá para Marsella y Génova el 22 del actual.

Forfait y conocimiento directo para las principales puertos del Mediterráneo y para los de Europa y América en el Atlántico.—GABRIEL MULET, Palma.

A las señoras y señortas

Habiendo llegado de París la Modista de sombreros E. G. ORDOÑEZ tiene el gusto de anunciar á las Señoras elegantes de este Capital, por si tienen gusto de ver lo Exposición de sombreros el día 15 del corriente en el Hotel Barnils de una á siete de la tarde. Residirá en esta tan solo cinco días.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.